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和各参政党总书记。叙利亚朋友和一些驻叙使节告

诉我，这是多年来叙方出席外国使节举办国庆招待

会规格最高的一次。 
我在叙工作期间，中叙两国在政治上互相支

持，在国际事务中互相协调和合作。两国经贸关系

稳步发展，在新闻、文化、教育、通讯等领域的合

作也在深入发展。 
在我离任前夕，巴沙尔总统授予我“特等荣誉

勋章”。2002 年 6 月 22 日，苏莱曼•哈达德副外长

为我举行午宴饯行，并代表巴沙尔总统为我授勋。

他在讲话中高度评价叙中两国友好合作关系和我

为促进两国关系的发展所做出的贡献。我在讲话中

说：“在这令人难忘的时刻，我荣幸地接受巴沙尔

总统阁下授予的勋章。这一荣誉不仅是对我在叙利

亚工作给予的高度评价，更是对我们两国之间不断

发展的友好合作关系的充分肯定。”不少叙利亚领

导人和朋友告诉我，尽管我任期较短，不到授勋的

年限，但考虑到叙中两国之间的牢固友谊和我为促

进两国友好合作关系所做出的积极贡献，巴沙尔总

统决定破例为我授勋。6 月底，我结束在叙利亚的

任职，回到北京，被任命为世界知识出版社总编辑。

2004 年 6 月 23 日，我在北京钓鱼台国宾馆再次见

到了访华的巴沙尔总统，向他赠送了我主编的五卷

册《阿拉伯小说选集》，并进行了友好的交谈。 
在我的意念中，我认为对外交人员来说，为祖

国的最高利益服务是外交官的神圣天职，为祖国和

个人赢得荣誉是外交官的莫大欣慰。这是我第三次

接受外国元首授勋，是我外交生涯中的殊荣。 
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同科威特埃米尔贾比尔的二三事 
 

刘 宝 莱 
 

人们提起科威特埃米尔贾比尔·艾哈迈德·萨

巴赫殿下，往往想到他那一双智慧的大眼睛和修整

得似锚一样的胡须。他生于 1928 年，是科第十任

埃米尔艾哈迈德之子。上世纪 80 年代，这位风云

人物曾经历了两次海湾战争，一是两伊战争，因科

系伊拉克和伊朗的邻国，战争给科带来了不少损

失，尤其是外贸出口大大下降；二是海湾危机，伊

拉克侵占了科威特，科遭受了空前的浩劫和灾难。

1991 年复国后，他励精图治，纵横捭阖，举措得当，

积极医治战争创伤，使科在不长的时间里旧貌换新

颜。科独立后，他历任财政大臣、工业大臣、首相

等职。1966 年被指定为王储。1977 年 12 月 31 日

即位，成为第 13 任埃米尔。他年轻时，英俊潇洒，

勤奋求索，严于律已，事必躬亲。经常自己驾车外

出，如违反交通规则，主动要求警察照章处理。他

思想开明，主张同我国尽快建交，于 1965 年以财

政大臣身份访华，一时被誉为“红色亲王”。回国

后，他积极促成了科于 1971 年 3 月 22 日同我国建

交。 
我对这位外柔内刚、年近八旬、执政近 30 年

的埃米尔的认识，始于我在驻科使馆工作期间

（1985～1989 年）。现回忆起来依然印象深刻。1985
年 5 月 23 日晚上 9 点，我同夫人袁绍云乘巴基斯

坦航班由卡拉奇抵科。当时，机场戒备森严，旅客

一律排队办理入境手续。去接我们的是时任三秘、

现任驻伊拉克大使的杨洪林夫妇，他们被拦在候机

室外大厅等候。待办完手续，见到杨夫妇，已是 10
点半了。小杨告诉我，近来科局势紧张，已连续发

生多起爆炸事件，故机场海关对旅客检查甚严。翌

日是星期五（科星期天），我去见杨福昌大使，他

说，当前科局势严峻，人们去公共场所少了，外事

活动也相对减少。他让我再休息一天，安排一下内

务。第二天（25 日）上午，我正同住在官邸的刘松

启师傅拉家常。突然，电话铃响了。小杨从使馆来

电话说，科出大事了，要我快去使馆。抵馆后，杨

大使、周鑫山政务参赞均在等我。原来，科刚发生
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了汽车爆炸事件，使埃米尔贾比尔受伤，已送进医

院，他的两位保镖则已炸死。杨大使要求我们弄清

情况，写出报告，速报国内。我心事重重地踏进办

公室，心想，刚抵科就遇大事件，真可谓是“多事

之秋”啊。我正忙于同研究室的同事们研究，很快

有消息传来，报导事件经过、埃米尔伤势，并获知

科方将于当日下午 2 时在国家电视台发表告全民

书。事情是这样的：埃米尔贾比尔为树立亲民形象，

不扰民，决定上班时轻车简从，不用卫队保护，仅

用一辆开道车，也不再实行警戒。当日上午 9 时，

他乘车上班行驶在市中心，发现有一辆乳白色的小

轿车迎面缓缓驶来，开道车即上前查询，结果这辆

装满 10 公斤烈性炸药的汽车爆炸了，开道车被炸

毁，燃起熊熊大火，车内两名警卫当场身亡。贾比

尔乘坐的防弹车前窗玻璃震开，被部分碎片打中头

部。究系何人所为，因肇事司机已被炸死，尚难确

认。当日下午 2 时，贾比尔用纱布裹着头部出现在

科电视台上。我们发现他受了一点轻伤，据说是被

玻璃渣子划破了点皮。他讲话严肃、镇定，头脑清

醒，一方面说明此系一起恐怖事件，意在破坏科国

内稳定，一定要追查倒底；另一方面强调科政府今

后一定要加强治安，并有能力保护公民的安全。这

是我第一次从电视上见到贾比尔，感到他能在事发

后即露面很不简单。当时社会舆论普遍认为，该事

件是伊朗所为，因为伊朗政府对科在两伊战争中采

取支持伊拉克的立场大为恼火，故借此警告科方不

要走得太远。在伊拉克入侵科后，萨巴赫外交大臣

说，经调查证实，两伊战争期间，科国内发生的包

括谋害埃米尔未遂的一系列爆炸事件，多系伊拉克

所为，目的在于挑拨离间，诬陷伊朗。以后，埃米

尔经常在电视上露面，但很少讲话。1987 年 6 月，

杨大使离任，管子怀大使履新。是年 9 月，管大使

向埃米尔递交国书，我有幸同几位参赞出席。当我

们进入接见大厅时，埃米尔已在大厅等候。他身材

修长，身着科民族服装，显得有些单薄，足登油光

发亮的皮鞋。他严肃的脸上略带微笑，两道浓眉下

是一双炯炯有神的大眼睛，眉宇间透出一股英气。

管大使向他递交国书后，他热情地同我们一一握

手，并请我们就座。他欢迎管大使赴科履新，积极

评价两国友好合作关系的发展，并希望大使任职期

间为此做出更大努力，尤其是促进双边经贸合作。

他说，科与中国相比，乃弹丸之地，但科有丰富的

石油资源和石油美元，并正在发展建设，因此，两

国在这方面有广阔的合作潜力。他讲话时神情专

注，一脸严肃，声音虽细，但能听清。那时我在旁

边作记录，偶尔抬头看他一眼。他反应很快，以为

我未听清楚，立即再重复一遍。他说，看到中国大

使、参赞都懂阿语，感到很高兴，很亲切，这样可

节约谈话时间，还可增进友情，拉近朋友间的距离。 
在科工作期间，我发现酒类的地位和作用十分

重要。由于科政府颁布法令严禁酒类进口、销售和

使用，我们因工作需要向使馆运酒也颇费周折。我

从国内带茅台酒入境也得走科机场的贵宾室。有一

次我带酒从北京出境时，被安检人员查到，因开具

了证明，才得以放行。时任我驻伊拉克使馆参赞的

谭声增大使曾乘民航托运一箱威士忌抵科，我去机

场迎接。结果一箱酒不翼而飞，我们也不敢追问，

只好空手而归。埃米尔贾比尔和科宗教界知名人士

一致认为，酒是万恶之源，因此，机场、码头、海

关、边防等地检查甚严，凡带酒入境者，一律没收，

并要写保证书，今后不再发生此类事情。对黑市上

的售酒者，一旦被发现，即被捕入狱 3 月、罚巨款，

并驱逐出境，终生不得入境。时任使团长的叙利亚

驻科大使曾代表各国驻科使节，正式照会科副首相

兼外交大臣萨巴赫殿下，表示科政府禁酒，应受到

尊重，但各国使团享有外交豁免权，不应列入禁酒

之列，建议科政府允许各使团进口酒类。据说，萨

巴赫已同意，并报埃米尔审批。但埃米尔不予批准。

他认为，此项规定不容修改，入境人员应一律遵守，

使团也不例外。他的这一决定给人们留下了深刻印

象。在此背景下，使团里出了不少酿酒专家，比如

英驻科大使的夫人是爱尔兰人，会酿酒，从伦敦带

酵母到官邸酿酒。这位大使很好客，经常请使节们

去品尝他夫人的杰作。大家一致认为，这位夫人是

酿酒专家。苏联驻科使馆海运了“一台钢琴”到科

港口。卸货时，搬运工人发现钢琴很重，海关人员

未发现其中的奥妙，便予以放行。直到工人们将钢

琴抬到货车上时，才发现有水从琴里漏出，溢出了

酒味。此事被各使团传为笑话。 
1989 年 1 月，我奉调回国，在外交部西亚北非

司工作，是年 12 月 24～26 日，陪国家主席杨尚昆

访科。科方的接待十分隆重。埃米尔贾比尔殿下亲

率王室权贵和军政要员前往机场迎接。机场上举行

了隆重的欢迎仪式。杨主席在贾比尔殿下陪同下检
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阅了三军仪仗队，然后驱车进入市区，下榻和平宫。

我们发现那里增加了警力，凡杨主席路过或参观的

地方，都采取了安全措施。科方为每位代表团主要

成员配一位保安。齐怀远副外长的保安，同他形影

不离，甚至他上洗手间时，保安也跟在后边。齐副

外长私下对我说，这太不方便了。代表团抵达当晚，

杨主席前往我驻科使馆看望馆员和公司人员。保安

就站在杨主席身旁。使馆同志做工作，劝他到外边

等，他坚决不干，并说：“我的上司命令我这样做，

一旦有事，我要掉脑袋。” 
26 日上午 10 时，杨主席同贾比尔殿下举行了

小范围会谈。中方出席的有国务委员兼财政部长王

丙乾，齐副外长、管子怀大使、翟隽副处长和我。

科方有王储兼首相萨阿德、副首相兼外交大臣萨巴

赫和财政大臣等。贾比尔殿下对杨主席访科表示欢

迎。杨主席感谢贾比尔殿下的友好邀请和盛情款

待。他说，殿下是中科友好合作关系的奠基人，是

中国人民的老朋友，1965 年曾作为财经大臣访华，

为两国建交奠定了基础。任埃米尔后十分重视推动

和发展同中国的友好关系，我们对此表示衷心感

谢。两国建交后关系友好，发展顺利。中国政府对

两国在政治、经济、贸易等各领域的友好合作所取

得的成果表示满意。进一步发展同科的友好合作关

系是我国既定方针。杨主席感谢科政府和人民对我

国经济建设的支援，其中科基金会向我提供了 3 亿

多美元长期低息贷款用于一些建设项目，在我国经

济建设中发挥了良好的经济效益。杨主席强调，双

方在经济技术领域的合作潜力巨大，前景广阔，希

望双方共同探索新途径和新形式。贾比尔殿下完全

同意杨主席的上述看法，对两国关系的发展表示满

意。他说，科在石化、住房、交通等领域还有些大

项目，欢迎中国公司参加投标。此外，随着中国经

济的腾飞，科一些公司在中国进行了投资，希望中

国政府为之提供方便。关于两伊和谈问题，贾比尔

说，两伊战争持续 8 年，科与两伊接壤，处境困难，

蒙受重大财政经济损失。两伊停火已两年多，但双

方仍存在严重分歧，谈判进展缓慢。科希望两伊和

谈尽快取得进展，以便使科国内也稳定下来，恢复

正常生活和对外经贸往来。杨主席对科在两伊战争

期间蒙受重大经济损失表示同情，对两伊停火并进

行直接谈判感到高兴。他说，两伊都是中国的朋友，

中方愿为推动两伊和谈继续做出贡献。我国对两伊

战争的一贯立场是严守中立，积极劝和。现在，我

们仍持这一立场。我们支持联合国秘书长的调解活

动，使两伊停火尽快转变为持久和平。此外，双方

还谈到中东问题和涉台问题。杨主席通报了天安门

事件和我国改革开放取得的成就。贾比尔对我经济

腾飞表示赞赏；对天安门事件表示理解，并说，这

是中国内政，中国政府有权做出处理。最后，杨主

席邀请贾比尔殿下在方便的时候访华。贾比尔愉快

地接受了邀请。 
会谈期间，贾比尔殿下两次朝我微笑，显然他

已认出我。会谈后，我们离开大厅，他主动同我握

手。我告诉他，我已调回北京，在外交部亚非司工

作。他说，欢迎我方便的时候再来科看看。 
海湾危机期间，我同科驻华大使巴疆联系较

多，经常谈起贾比尔殿下和我在科任职期间的有关

情况。巴疆说，坦率地讲，埃米尔对中国人民有着

特殊的感情，他十分重视中国的大国地位及其在联

合国安理会中的重要作用；感谢中国政府公开谴责

和反对伊侵科并要求其立即撤军以及支持科的正

义立场。对此，科朝野是不会忘记的。此外，巴疆

大使出席了在北京召开的亚运会开幕式。有一次，

他深情地对我说，当科运动员高举国旗出现在体育

场时，他看到全体中国观众都起立鼓掌，向他们致

意，其场面之盛大，使他大为感动，热泪盈眶，他

深感中国人民的心是同科人民的心连在一起的。回

馆后，他立即将上述情景报告了埃米尔贾比尔殿

下。科复国后，有千余口油井仍在燃烧，科政府急

需灭火。巴疆大使建议科政府请中国政府派专业人

员去灭火。他对我说，他几乎天天收到许多中国朋

友的来信，介绍灭火方法，并自愿来科灭火。他们

言辞诚恳，感人至深。他相信中国公司有能力协助

科灭火。后来，我国政府派出了灭火队协助科扑灭

了难度最大的 10 口油井的大火。 
1991 年，贾比尔殿下访华，一来感谢我国对科

的支持，二来表示了进一步加强双边友好合作关系

的良好愿望。 
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